



MIRANDO AL SUR



• El volcán Tacaná es parte del Corredor Biológico Mesoamericano, que opera desde 2002. En México incluye varios nodos y corredores de Campeche, Chiapas, Oaxaca, Quintana Roo, Tabasco y Yucatán.

• Culturalmente, el complejo volcánico del Tacaná se vincula con aspectos femeninos de la naturaleza, entidades de la fertilidad o proveedoras de sustento.

• El Tacaná es un volcán activo que se formó hace 2,500 millones de años. Una antigua erupción pudo provocar fuertes desequilibrios en Izapa, asociados a un abandono temporal del asentamiento.

• En los pueblos que en el siglo XIX quedaron divididos por la frontera entre Guatemala y México (Chiapas), el español ha desplazado a las lenguas mayas originarias: jakalteko, kaqchikel, mam, mochó, q'ánjoba'l y chuj.

• El pueblo Mam designa su lengua *to qyool*, que quiere decir *en nuestra palabra*. Como grupo étnico se denominan *winaq qo'*, *nuestra gente*.

Fuentes: <http://www.biodiversidad.gob.mx/corredor/quees.html>, <https://www.mexicodesconocido.com.mx/volcanes-activos-de-mexico.html>, http://www.cdi.gob.mx/dmdocuments/mames_chiapas.pdf, http://www.asociaciontikal.com/wp-content/uploads/2016/12/50.09-Rodriguez_09.pdf, http://www.nacionmulticultural.unam.mx/edespich/images/diagnostico_y_perspectivas/Sistema_de_justicia_y_movimientos_indigenas/Migraciones_indigenas_en_el_chiapas_contemporaneo/recuadros/1_nuevas_identidades_en_la_frontera.pdf